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Выступление Главы города Иванова В.Н. Шарыпова 

на заседании Ивановской городской Думы 

26 апреля 2023 года 

Уважаемые депутаты, сегодня выступлю с традиционным докладом о результатах 

моей работы и работы мэрии. Неслучайно и место проведения заседания 

городской Думы – это корпус начальной школы в Рождественском микрорайоне, 

который был введен в эксплуатацию в самом начале этого года. Он стал второй по 

счету школой, построенной в городе после очень большого – почти 

тридцатилетнего перерыва. В 2020м открыли школу на улицу Генерала 

Хлебникова, в этом году ввели эту начальную школу, и еще один школьный 

корпус достраиваем прямо сейчас здесь через дорогу – в Сухово-Дерябихском 

микрорайоне. 

Гимназия №44 – самая большая в городе школа, открытие дополнительного 

корпуса позволило вывести в первую смену младшие классы. Сейчас в этом 

корпусе учатся 250 детей. Учебная смена на сегодня уже закончилась, и этот зал 

предоставили нам для проведения заседания. За это хочу выразить благодарность 

администрации школы и лично директора Алексея Васильевич. 

Строим сейчас много – по темпам строительства мы, наконец, вышли из 

длительного простоя, который отмечался уже с 80х годов. За счет нового 

строительства в прошлом году удалось полностью ликвидировать очередь в 

детские сады и в перспективе нескольких лет (когда введем строящиеся сейчас и 

проектируемые школы) вторую смену в школах. Сейчас мы уже можем позволить 

себе сместить вектор с простого наращивания мест к точечному строительству в 

новых районах и к созданию специальной образовательной среды. 

Город наш по-прежнему живет и развивается. Несмотря на общую региональную 

тенденцию к убыли населения, в городе все эти годы естественная убыль 

компенсируется миграционным приростом – в город ежегодно прибывает более 

двух тысяч человек. Поэтому продолжаем работать и строить планы на будущее. 

Напомню, предварительно был опубликован расширенный отчет о деятельности 

мэрии. В выступлении я обозначу лишь ключевые для меня моменты. После это 

готов ответить на ваши вопросы. 

Продолжая тему строительства - за последние семь лет в городе введено более 

трех десятков социальных и инфраструктурных объектов капитального 

строительства. Только в прошлом году завершили строительство и ввели в 

эксплуатацию четыре детских садика и три участка дорожной сети. Два садика 

мы построили с привлечением средств нацпроектов и два – детский сад на улице 
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Шестернина и садик на 2й Лагерной улице – буквально заново выстроили на 

месте пустующих помещений полностью за счет средств городского бюджета. На 

базе этих садиков развернута уникальная образовательная среда. Одно из 

направлений – это ясли для самых маленьких детей от 1 года, для малышей, 

многие из которых пока только ползают и часто еще не говорят. Наша система 

образования готова ответственно и внимательно работать даже с такими 

малютками. Первые ясельные группы начали открывать в прошлом году, сейчас 

проект подхватили четыре городских садика. Родители малышей делятся 

впечатлениями друг с другом, и сейчас уже мы фиксируем спрос на ясли во всех 

районах города. Важно, это эти ясли муниципальные, а значит пребывание в них 

доступно для любой ивановской семьи.  

Другое не менее важное направление – включение в образовательную среду детей 

с особенностями развития и ограниченными возможностями здоровья. В садике 

на 2й Лагерной в качестве пилотного проекта в прошлом году открыли сад-ясли 

для детишек с недиагностированными нарушениями развития. За год работы со 

специалистами в таких яслях удалось добиться огромного прогресса, 7 из 10 

детишек со следующего года уже можно будет перевести в коррекционные 

группы, где их будут готовить к следующей ступени образования. В этом же 

садике открыты группы для детей с пищевыми аллергиями. Этой осенью 

открываем еще 60 мест в садиках города для детишек с тяжелыми нарушениями 

речи и 30 мест для малышей с задержкой психического развития. 

В этом году реализовалась наша давняя задумка – вместе с общественной 

организации семей, воспитывающих детей-инвалидов и инвалидов с детства, 

«Солнечный Круг» и при региональной поддержке открыли первый в области 

ресурсный класс. Площадкой выступила 68я школа. Сейчас в ресурсном классе 

учатся трое детей с расстройством аутистического спектра. К каждому 

прикреплен свой тьютор-наставник, постепенно дети привыкают к школе, учатся 

общаться и начинают ходить на уроки в обычные классы. У каждого этот путь 

занимает разное количество времени. Проект получился инклюзивным в обоих 

направлениях – с одной стороны дети с особенностями развития стараются 

встроиться в общество сверстников, а с другой – школьники учатся общаться с 

непохожими на них ребятами, учатся понимать их и не бояться. Проект обеспечен 

финансированием до 2025 года, будем смотреть эффект и решать сможем ли 

распространить практику и на другие школы. Но уже сейчас интерес у семей, 

воспитывающих особенных детишек, к проекту очень большой. 

Продолжаем поддерживать и другие проекты развития детей и молодых людей с 

ограниченными возможностями здоровья – в прошлом году начала работать 

мастерская «Белый гранат», а в этом свой дом обрела творческая студия «Арт 

Позитив». Помещения под оба проекта подобрали и предоставили 
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муниципальные, а ремонт авторы проектов выполнили при спонсорской 

поддержке. 

За почти уже 7 лет создано 1498 места в детских садах и 1512 мест в 

общеобразовательных школах. В планах в ближайшие три года ввести еще 350 

детсадовских и 350 школьных мест – все это за счет нового строительства. В 

активной стадии строительства, как я уже отмечал, находится школа в Суховке. 

На текущий год мы запланировали завершение этого объекта. Параллельно 

готовятся проекты новой большой школы в Авдотьино, детского садика на 

Рабочем поселке и детского сада в строящемся районе Самоцветы. Источник 

финансирования строительства объектов пока не определен. 

Продолжаем развивать и систему дополнительного образования. Выполнен 

первый этап создания естественно-научного школьного Кванториума на базе 67го 

лицея. Летом в каникулы ремонтные работы завершим – все кабинеты третьего 

этажа и холл будут выполнены в едином стиле, а в классы поступит новое 

оборудование: стереомикроскопы, лаборатория биосигналов и нейротехнологий и 

многое другое. Техника поступает по нацпроекту, а весь ремонт выполняется за 

наш счет. В проект вложено почти 16 млн рублей из городского бюджета. Еще 

один школьный Кванториум создадим на базе 6го лицея. 

В прошлом году открыли первую в нашем городе Школу искусств, для нее мы 

полностью отремонтировали здание бывшего корпуса ивановского 

государственного университета на улице Ермака. В этом году предусмотрены 

средства на ремонт фасада здания. 

Следующим масштабным проектом в сфере дополнительного образования станет 

центр образовательных трендов Омега. В прошлом году завершили процедуру 

объединения двух учреждений допобразования и ребрендинг. Начали ремонт 

помещений – пока точечно. После слияния центр стал самым крупным в городе – 

он готов будет принять восемь тысяч детей и подростков. Центр объединяет сразу 

несколько крупных корпусов, в том числе, и в спальных районах города – на 

Сортировке и в Пустошь-Боре. Потенциал большой, сегодня на ваше решение мы 

выносим вопрос о выделении средств на проект, и далее уже можно будет 

приступать к первому этапу реконструкции. 

Внимание уделяем не только новым объектам, но и поддержанию имеющейся 

материально-технической базы. В прошлом году на матбазу дошкольных 

учреждений было направлено свыше 123 млн рублей. Благодаря региональной 

поддержке продолжаем капитальный ремонт детских садов. Если в прошлом году 

это было два садика, то в этом уже восемь. Направление это важное, 

предусматриваем, в том числе, и городское софинансирование. На школы 

выделяли 150 млн рублей, на этот год планируем уже почти 230 млн рублей 
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средств консолидированного бюджета. Вошли в программу капремонта школ, 

планируем ремонт пяти школ в следующем году и еще пять – в 2025м. По 

партийному проекту «Спорт.Школа.Город» отремонтировали 13 спортзалов, еще 

в двух школах создали уличные спортивные площадки. В планах этот год еще 9 

спортивных залов и 4 уличные площадки.  

Достаточно много говорю о сфере образования – как и во все предыдущие годы 

расходы на социальный блок составляют большую часть расходов бюджета. В 

2022 году расходы по данным направлениям составили свыше 6 млрд рублей или 

60% от общего объема расходов. Следующая важная статья расходов – дорожное 

хозяйство. На обеспечение этого направления в прошлом году было направлено 

почти 2,5 млрд рублей, или 23,5% всех расходов. Часть этих средств город 

получил благодаря участию в национальных проектах. 

В 2022 году город учувствовал в реализации 6 национальных проектах: 

«Демография», «Образование», «Жилье и городская среда», «Безопасные 

качественные дороги», «Культура», «Экология». Общий объем финансирования 

составил почти 2 млрд рублей. По состоянию на первый квартал текущего года 

уже участвуем в пяти национальных проектах с планируемым объемом 

финансирования свыше 1,6 млрд рублей. Кончено, каждый из проектов требует 

подготовки, софинансирования и дисциплины исполнения. Все это мы 

обеспечиваем и при поддержке федерации и региона выводим наш город на 

совершенно новый уровень по уровню образования, дополнительного развития и 

качеству автодорог. 

За эти годы построен и уже кажется привычным «Западный обход» города, 

проспект 70-летия Победы, дорожная сеть в Видном микрорайоне, новая дорога 

по улице Наумова. В этом году будет продолжен капитальный ремонт 

Лежневской улицы от проспекта Текстильщиков до кольца автовокзала, а также 

начнется строительство участка дороги к строящемуся Дворцу водных видов 

спорта. 

За семь последних лет в городе отремонтировано свыше 130 км дорог. Причем 

если в 2017-2018 годах мы за свои городские средства выполнили ремонт 9 и 7 км 

дорог соответственно, то с привлечением федерального финансирования вышли 

на показатели 20-30 км дорог ежегодно. Дорожная программа текущего года 

включает свыше 40 объектов, в том числе два крупнейших городских проспекта – 

проспект Ленина и Шереметевский.  

Общая протяженность этих двух проспектов составляет 5,5 км. Работы разбиты 

на два больших этапа: в строительном сезоне текущего года будет выполнен 

ремонт проезжей части проспектов, а все благоустройство прилегающих 

территорий запланировано на 2024 году. Проекты ремонтов готовились 
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достаточно долго, над ними работали не только проектировщики и архитекторы, 

но и специалисты ГИБДД. Основной принцип – движение должно стать более 

упорядоченным и безопасным как для автомобилистов, так и для пешеходов. 

Для организации дополнительной полосы в рамках ремонта проспекта Ленина 

планируем выкупить и снести коммерческий объект на площади Пушкина, 

средства на выкуп здания предусматриваем в городском бюджете. Этот вопрос 

также мы с вами обсуждаем сегодня, предварительное одобрение на комитетах 

получено. 

Предварительно поддержано и выделение средств на реконструкцию памятника 

Владимиру Ильичу Ленину. Сумма большая, более 10 млн рублей, будем искать 

подрядчика как обычно в рамках конкурсных процедур. 

Делаем все возможное, чтобы наш город оставался конкурентным по сравнению с 

другими областными центрами и мог обеспечить высокий уровень жизни. 

В прошлом году обустроили четыре городских локации: сквер у мемориала 

Героям фронта и тыла, Введенский сквер у Красной церкви, сквер за бывшим 

кинотеатром «Современник» и сквер на улице Парижской Коммуны – последний 

завершаем в этом сезоне. Еще 15 территорий обустроили в рамках программы 

поддержки местных инициатив. Планы на этот год не менее масштабные: 

реконструируем еще один километр новой набережной Уводи по правому берегу 

от Самойловского моста до моста Энергетиков, а также реализуем сразу три 

десятка проектов, инициированных нашими горожанами. 

Развиваем парки. В прошлые годы внушительные средства направляли на 

развитие парков Степанова и Харинки, в этом году подошли к самому крупному в 

городе парку – парку имени Революции 1905 года. Первый этап развития парка 

запланирован на этот год, также поставил задачу к концу года уточнить 

концепцию развития территории. 

Проводим текущую работу по благоустройству. Кроме этого, более чем в 50 

дворах в прошлом году выполнили ремонт подъездов к домам. В этом году на эти 

цели выделяем также 20 млн рублей – рассчитываем отремонтировать еще не 

менее 20 дворовых территорий. 

Продолжаем работу по снижению визуального шума и внедрению дизайн-кода. В 

постоянном режиме работаем над схемой размещения рекламных конструкций. 

Так, например, в прошлом году из схемы исключены рекламные конструкции в 

границах территории достопримечательного места местного значения 

«Александровская улица», расположенного вдоль проспекта Ленина. После 

окончания срока действия текущих договоров будем сокращать количество 

рекламных конструкций практически вдоль всего проспекта Ленина от улицы 
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Батурина до Карла Маркса. Также уточнили технические характеристики 

разрешенных конструкций, сейчас формируем нормативную базу для рекламных 

конструкций на остановках – они должны взять на себя часть нагрузки статичных 

рекламных конструкций. 

В 2022 году продолжили работу по установке уличного освещения на улицах 

частного сектора. Установлено и капитально отремонтировано 149 объектов 

уличного освещения. На эти цели было направлено более 100 млн рублей. 

Напомню, в позапрошлом году благодаря поддержке губернатора Станислава 

Сергеевича Воскресенского восстановили 485 объектов освещения – тогда 

уровень освещенности городских улиц с 95% до 97%. В планах на этот год 

восстановить  еще 26 объектов, на эти цели предусмотрено 24 млн рублей. Таким 

образом показатель освещенности вырастет еще на 1%. 

Второй год в городе реализуется важный коммунальный проект – рекультивация 

полигона ТБО на Минской улице, поддержанный нацпроектом «Экология». В 

прошлом году был выполнен первый этап, в этом году проект продолжаем. Все 9 

га свалки в перспективе после рекультивации можно будет использовать в 

качестве промышленной зоны. 

Интерес к этим территориям, уверен, будет. Несмотря на непростую ситуацию в 

стране, объем инвестиций в основной капитал по городу Иванову сохранился на 

уровне предыдущего года и составил свыше 14 млрд рублей. Ивановостат 

фиксирует рост объема отгрузки товаров собственного производства итогам 

прошлого года на 17,5%, в денежном выражении это более 128 млрд рублей. 

Свыше 80% этого показателя формируют обрабатывающие производства, где 

половина – текстильный блок.  

Развивается особая экономическая зона, а также предприятия, располагающиеся 

за ее пределами. В прошлом году промышленными организациями города 

Иванова был реализован целый ряд крупных инвестиционных проектов. Так, 

«Ивановский кабельный завод» приобрел и запустил стан грубого волочения 

меди, «Нейрософт» завершил строительство нового здания и расширил 

производство, швейная фабрика «Хоум Стайл» завершила реконструкцию здания 

бывшей «Ивкниги», создав там суперсовременное производство. На территории 

«Текстиль-Профи» построен торгово-складской терминал, «Красная Талка» ввела 

в эксплуатацию складское здание, «Спанлайн» осуществил запуск 1й очереди 

производства нетканого материала, и так далее. 

Все это позволило в отчетном периоде создать 1,5 тысячи новых рабочих мест, 

более половины из которых – в сфере промышленного производства. Бизнесмены 

признаются – развитие производств сдерживает не отсутствие интереса к городу 

или средств на строительство, а нехватка рабочих рук. Почти 290 швей и 270 
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слесарей требуются в городе на сегодняшний день. По группе рабочих профессий 

высоким остается также спрос на разнорабочих и поваров, в группе специалистов 

наиболее востребованы врачи, учителя, медицинские сестры и воспитатели 

детского сада. 

Большое внимание развитию бизнеса оказывают на всех уровнях. У себя на 

уровне города мы помогаем небольшим производствам. Так, в прошлом году 

муниципальную поддержку получили 38 субъектов малого предпринимательства. 

В основном это компенсация части расходов на приобретение нового 

оборудования.  В этом году конкурс на получение субсидии также уже объявлен. 

Нельзя не отметить направление, которое сквозной линией проходит через нашу 

сегодняшнюю реальность – это проведение специальной военной операции. 

Стараемся поддерживать семьи наших ивановских военнослужащих. Предлагаем 

помощь не только в реализации первоочередных мер поддержки - устройство в 

детские сады, горячее питание в школах, оформление льгот и выплат, но и в 

любых других вопросах. Материальная поддержка идет по линии ОНФ, 

ивановских предпринимателей и депутатов, благотворительного фонда «Родник» 

и теперь через региональный фонд #своихнебросаем. Получаем через родных и 

дополнительную информацию о нуждах самих бойцов. Это помогает в нужный 

момент находить и отправлять необходимые вещи и оборудование – эту работу 

курирует партия «Единая Россия». Это заслуга городского отделения партии и 

лично Галины Юрьевны Бочковой. 

Обозначил далеко не все проекты и направления работы. Развитие получают все 

сферы жизни города. Открыли после реконструкции модельную детскую 

библиотеку на улице Шубиных, заброшенный нерадивым арендатором 

спортивный клуб «Богатырь» - теперь это бесплатный городской спортзал 

«ПроДвижение». Более 60 жилищных и денежных сертификатов выделены 

наименее защищенным категориям горожан: многодетным семьям и детям, 

оставшимся без попечения родителей. К слову, в плане на этот год улучшить 

жилищные условия еще 87 семьям.  

Конечно, все это требует значительных вложений со стороны городского 

бюджета. Значительный объем расходов обеспечен заимствованными средствами 

– ни один город относительно крупный муниципалитет сейчас не обходится без 

кредитов. В прошлом году удалось заместить весь используемый на тот момент 

коммерческий кредит бюджетным, с более выгодной процентной ставкой. Это 

позволило сэкономить по итогам года почти 100 млн рублей, которые также 

будут направлены на развитие города. 
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Друзья, я намерено исключил из выступления несколько больших блоков, видя 

поступившие от вас вопросы. Поэтому предлагаю перейти к вопросам. После 

заседания для всех желающих проведем экскурсию по школе. 


